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译制片配音不应仅存放在纪念馆里

在碰撞中找到改革突破口

!"#

$%&'

!部长通道"展现政务公开新水平
()*+

,-+

-

危机公关法则

潘洪其

左 妍

詹 佳

望星空

棋如人生
董纯蕾

-,./

评论 随笔

! ! ! !每年全国两会上! 人民大会

堂北门内一条长约百米的 "部长

通道#! 都是记者们争相 "拦$部

长%"扯$ 部长%"塞$ 话筒的 "战

场$& 今年全国两会上!这里则成

为国务院各部部长主动发声的平

台! 数十位部长在此回答媒体问

题! 与媒体并通过媒体与公众互

动!引起积极社会反响&

"部长通道$变得异常繁忙!国

务院各部委负责人出席的记者会!

"含金量$也大幅提升!这些都得益

于两会前李克强总理两次"发话$!

要求部委主要负责人主动回应社

会关切& 部长们站出来!以本部门

"第一新闻发言人$的身份!主持了

一场场精彩纷呈的新闻发布会&

每个部委都有专职新闻发言

人! 但各部委主要负责人带头接

受媒体采访! 就政府工作和公共

事务表明立场态度! 发出权威声

音!显得更加郑重严肃& 上个月!

中央办公厅% 国务院办公厅印发

'关于全面推进政务公开工作的

意见(!就进一步做好政府信息公

开和政务公开工作提出新的要

求&在此背景下!国务院相关部委

负责人一改过去)怕$记者%"躲$

记者的窘态!以尊重公众%善待媒

体的诚意!站在"部长通道$主动

向媒体发布信息! 大大方方接受

采访和"质询$!自觉接受媒体和

公众的监督! 从一个侧面展现了

政务公开新的水平和境界&

行政机关发布政府信息和公

共信息!有助于满足社会公众和新

闻媒体对政府工作%公共事务的知

情权!引导%动员公众有序参与公

共管理和社会政治生活& 同时!客

观上也为公众监督政府工作%推动

政府改革提供了"抓手$!政府工作

做得好不好!政府职能转变是否动

真格! 政府自身改革进展如何!都

要在"部长通道$和记者会上接受

媒体追问和公众的检验&从根本上

说!行政机关发布政府信息和公共

信息只是手段!倒逼%促使政府部

门自我加压!不断改进工作和完善

服务!提高依法行政和建设法治政

府的水平才是最终的目的&

新闻发布和政务公开制度越

完善! 行政机关面临的考验和压

力也就越沉重!行政首长作为"第

一新闻发言人$!只有把严峻的考

验转化成改进政府工作的积极

性! 把沉重的压力转化成提高公

共服务水平的巨大动力! 才能在

"部长通道$和记者会上经得起记

者的追问! 才经得起舆论监督和

群众监督的严肃"拷问$&

中办%国办印发的'意见(提

出!推进决策%执行%管理%服务%

结果公开和重点领域信息公开!

建立政务公开负面清单! 负面清

单外的事项原则上都要依法依规

公开! 把政务公开工作纳入绩效

考核体系并加大分值权重& 期待

随着政务公开要求日趋严格!水

平逐步提高!"部长通道$ 和记者

会等新闻发布形式能够不断创

新! 大力拓宽舆论监督和群众监

督的空间! 推动政府工作和公共

服务迈上新台阶&

! ! ! !近两周来! 我陆续接到多个来自

公关公司的陌生来电!态度是谦和的!

语言是含蓄的! 但目的却很明确***

"你们 !+"#期间会有相关报道吗, $

我做过多年舆论监督!因此每年

!+"#前夕都要接到这样的电话!而我

每次都要礼貌地表态!"舆论监督本

来就是媒体日常工作的一部分--#

一般而言!对方都会识趣地道别.但

也偶尔会碰到各路极品! 再三追问

直到我不耐烦地打断&

我有不少朋友在从事公关行

业!有的在企业!有的在第三方公关

公司!!+"#对他们来说是一年中最

提心吊胆%战战兢兢的日子!形容为

"闻之色变$毫不为过&而另一个有意

思的现象是!消费者平时"投诉无门$

"人微言轻$!到了 !月一下子就来了

逆转!忽然变成了强势的一方!几乎

每件投诉都能顺利得到解决& 企业

害怕被媒体点名! 尤其害怕上央视

!+"#晚会!仿佛一旦赶上了 !+"#这

趟列车! 业绩必然很长一段时间都

抬不起头! 苦心砸钱做的广告也化

为炮灰!所以企业一方风声鹤唳!凡

事能息事宁人就息事宁人&

!+"#的力量到底有多大, 一方

面! 蓄积情绪的广大消费者瞅准时

机开始为自己的合法消费权益而申

诉.另一方面!相关企业很早便委托

公关公司制定了每年例行的"危机公

关预案$!布置学习热帖'危机公关

必备指南(!甚至将疏通关系%关键

人物的责任也强加在公关身上&

诚然!!+"#对于某些珍惜羽毛

的企业来说! 确实可以起到威慑作

用. 但对于某些垄断企业或者三无

小作坊! 一年内光靠这一天来约束

显然不够&同样!平时从来不注重用

户体验和品牌维护的企业和公关!

仅在 !+"#前夕带着功利心向媒体

"打探消息$!能有多大用,

我们都知道! 大多数的外部危

机!其实都源自内部& 如同战争是内

政的延伸!危机同样也是企业内部管

理问题的延伸& 因此!与其每年在 !+

"#前夕惶惶不安% 纠结于如何应对

危机!不如把每天都当做 !+"#!好好

检视企业自身!以客户为中心!建立

有效的合规体系和可持续的价值体

系& 不虚美!不隐恶!不论有否危机!

都应该是企业和公关的生存法则&

! ! ! !这场人机大战终于走到了五番

棋的终点&李世石不会放弃!总比分

高下已见!也不会输掉棋手的斗志&

$%&'()*亦会一战到底! 因为这是

规则所定!五番棋!一番也不能少&

人机大战远未到结束的时候&

"异构神机$向柯洁发起了挑战!能否

成局尚且不知!但一定会有更多人工

智能程序与更多围棋高手展开较量&

回头看看人机大战经验丰富得

多的国际象棋& "+,-年!图灵设计了

第一个下国际象棋的计算机程序&

"+.-年!/(01(0234成为首个击败

人类棋手的国际象棋程序& "++.年!

超级计算机"深蓝$以 56, 输给卡斯

帕罗夫& 次年!其升级版"更深的蓝$

再度挑战卡斯帕罗夫! 终以!7#/87#

获胜& 事实上!这场震惊世界的比赛

之后! 国际象棋人机大战仍在继续!

"深青年$"弗里茨$"九头蛇$等继续与

人类交手!应战的世界冠军除了卡斯

帕罗夫!还有阿南德%克拉姆尼克等&

甚至还有人机大战的团体赛!第二届

去年刚比完& 好胜心!人之常情&

为什么除了"深蓝$系列!我们

几乎记不得其他国际象棋计算机

的名字,因为没有任何故事可言&而

被人们津津乐道的那些 "经典之

战$!总是充满了棋局以外的人生故

事& 比如!李世石& 人们不仅记得他

如何天才如何常胜! 更记得他曾有

过一个笃信儿子会拿世界冠军的超

级棋迷老爸!可惜英年早逝!而不负

父亲厚望的李世石!每年父亲忌日!

都会坐在棋盘前用冠军向父亲致

敬& 执着!亲情!都是人之常情&

便是如此& 被长久记忆的!被

广为流传的! 往往不是胜利本身!

而是人生的传奇& 我们应该感谢人

机大战&对机器而言!在各种智力游

戏中战胜人类!不过是时间的问题!

不过是迈向真正意义上的人工智能

的漫漫长路中的一步&然而!对人类

而言!那些人机大战!却让我们重拾

棋的真意!不是非凡的算度!不是

超群的智商! 而是将喜怒哀乐%七

情六欲%情绪与脾气%大起与大落%

人性中美好或丑陋的部分!都浓缩

在棋盘上! 浓缩在几小时的对弈

中& 那些我们司空见惯的事!才是

机器学不来的!那些我们以为自然

而然的过程!才最需要被珍惜&

有句话!"棋如人生$& 以前只

道是比喻!现在才知道!是真的&

! ! ! !有人说! 译制片配音大不如前&

细问才知!他们所指的"配音$大多是

电视里看的!而非电影院& 院线电影

的配音还是保持着优秀品质&观众不

知道!"电视电影$和"公映大片$的译

制周期和成本不同!相对要求也不同&

"电视电影$的译制一周左右&配

音区区一两天!制作费廉价到说给你

听!你要准备好托住下巴&"公映大片$

制作周期相对宽松!虽然费用也照样

低廉& 公映片配音!上译厂保留着全

国唯一的工艺流程& "7选择翻译!87分

派导演!!7初对%选角!,7复对!#7录音!

.7鉴定%补戏!-7混录!97终混鉴定&

每部公映译制片的翻译都有两

版/一版是为原声所做的字幕!一版

是为配音打造的台词&字幕版准确%

达意就好!但配音版的要求高得多!

不单要准确达意! 更要烧脑怎样把

台词"塞$进口型& 外国语言里的梗!

要编译成符合国人理解的词&

上译在职翻译张悠悠! 毕业于

上海外国语大学! 是个热爱二次元

的 9:后& '王牌特工('侏罗纪世界(

'海绵宝宝(都是她的作品& 工作紧

张时!我常和她 5,小时"接力跑$!

最难熬的时间都是她在拼搏& 深夜

她交来白天的成果! 我开始初对!然

后我睡& 而此刻她还在电脑前!直到

次日早上七八点!把新出炉的台词发

我!她才去休息&我早上接着做本子&

她午后起来工作! 晚上再给我新内

容&她说/"这是我喜欢的事情&和翻

译合同书%商业材料比!文艺作品要

有趣得多& $就算翻译工作完成!她

一有时间就来跟棚! 来听台词配出

来的效果!有更好想法的当场改&

周帅!5:;8年毕业于同济大学

配音专业!如今已在"青衣$的配音

上独当一面&她的声音温润柔和%大

气稳健& '美国队长 8(中的黑寡妇%

'冰雪奇缘(中的艾尔莎都是她& "小

时候特迷邱岳峰! 自己声音条件还

行!就想做这行& 踏进圈子发现!它

不如我小时候那么火了& 如果有更

多创作时间%酬金不至于少得可怜%

媒体不戴有色眼镜% 影院多些配音

场次!我们应该会越来越好&现在配

音处于非常尴尬的境地! 我想尽自

己的一份力把它做好0 $她说&

听闻曹雷老师提议把永嘉路小

洋楼! 建成译制片纪念馆! 由衷感

动& 曹老师作为上译)好家长$!现仍

投身在配音第一线!在创作上帮助%

教导我& )纪念馆$的)纪念$两字有

回忆% 缅怀逝去的不再回来的人或

事物的意思! 但译制片不该被尘封

在)纪念馆$里!被人们)凭吊$& 它们

存在于当下! 且会继承老一辈的精

神!用与时俱进的形态继续发展&

过去的辉煌不可替代%复制& 我

现在要做的!不是要去再创辉煌& 我

只是觉得好好发扬% 热爱自己的母

语!无论过多少年都是正确的事&（作
者为上海电影译制厂导演、演员）

儿科医生短缺!一些医院儿科萎缩" 哭闹的孩子和焦

急的家长常常挤得医生几乎没有转身的余地" 天呈 画

公众关注两会! 一个重要原

因! 就是这里常有回应群众关切的

声音%提供解决现实问题的)钥匙$&

;,日的)深化出租汽车改革与

发展$主题记者会就是如此&

公允地说!政府部门对出租车

改革保持了客观进取的势头& 针对

网约车管理!不仅明确了发展定位!

依法实行许可管理! 而且提出规范

经营行为! 建立多部门联合监管机

制&而对于整个出租车行业!目前也

已有了六个方面的改革框架&

改革实践中!解决一个看起来

很小的问题! 常涉及很多系统性矛

盾& 去年出租汽车行业改革和网约

车管理两个文件公开征求意见!一

个月里就分别收到 #::9件%.9!8

条意见和建议& 各种利益群体共同

参与政策制定的过程! 也是帮助利

益各方去理解别人%认清全局%掌握

自身处境的过程&很多事情的推动!

都是先有碰撞!才有融合&有了这样

的过程!把利害摆清楚!把原因弄明

白!就容易接受什么是)不可抗拒的

公众需求$!什么是)需要改善服务

才留得住的利益$!什么是)不能放

手的安全底线$! 找到最大公约数%

找出突破口!改革也就不是难事&

交通部领导在记者会上表示!

政府部门在改革中是没有任何利益

的!也不存在与民争利的问题& 这句

话说得很对!也是当前几乎所有具体

改革都需遵循的铁律& 说到底!解决

人民群众最集中最紧迫的需求!才是

政府部门在改革中最大的利益&（曹
鹏程 刊今日人民日报 本报有删节）


